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Un progetto per favorire l’ingresso 
dei giovani in agricoltura, che verrà 
messo a disposizione del Comune 
che sta lavorando alla sua “Politica 
alimentare  urbana  e  metropolita-
na”: con gli agricoltori più anziani 
che potranno affittare parte dei pro-
pri terreni ai giovani ad affitto cal-
mierato, affiancandoli poi tempora-
neamente nella conduzione dell’a-
zienda. Ad annunciare il progetto è 
Guglielmo Garagnani, presidente di 
Confagricoltura  Bologna,  colpito  
dai progetti che l’assessore all’Agri-
coltura del Comune ha raccontato a 
Repubblica. Così come il Caab, che 
propone anche un intervento priori-
tario: «Troppi pochi giovani mangia-
no frutta  e  verdura,  lavoriamo su 
questo, insieme al mondo educativo 
e sanitario», dice il presidente Mar-
co Marcatili. Il Comune sta lavoran-
do a un documento su cittadinanza 
alimentare e diritto al cibo e riunirà 
da settembre un tavolo per lavorare 
su alcune prime azioni concrete, co-
me l’inserimento di prodotti a chilo-
metro zero nelle mense scolastiche 

e la messa a gara dei campi comuna-
li, in particolare dell’Asp, per i giova-
ni che vogliono entrare in agricoltu-
ra. Terreno su cui l’amministrazio-
ne trova come alleati gli agricoltori. 
«È un problema che abbiamo anche 
noi e su cui stiamo lavorando – spie-
ga Garagnani – Gli imprenditori agri-
coli sono spesso anziani, mentre ci 
sono giovani che vorrebbero entra-
re in agricoltura ma si trovano da-
vanti al costo dei terreni e alle diffi-
coltà gestionali». Per questo Confa-
gricoltura sta lavorando a un proget-
to che dovrebbe portare le aziende 
esistenti  a  mettere  a  disposizione  
parte dei terreni coltivati a costi cal-
mierati per i giovani, ma anche un 
affiancamento  degli  imprenditori  
più  esperti  per  aiutarli  all’inizio.  
«Perché ci sono tanti giovani che vo-

gliono entrare in agricoltura, ma an-
che tanti che poi escono dopo 2-3 an-
ni», continua Garagnani, che pensa 
a una specie di «banca dei terreni», 
anche  assieme  ad  Asp,  dove  «le  
aziende più  grandi  mettano  qual-
che ettaro a disposizione a costi cal-
mierati, più un’attività di consulen-
za, quasi da “Farmer Angels” per i 
più giovani». Garagnani saluta posi-
tivamente il  fatto «che il  Comune 
parli tanto di cibo, perché significa 
aumentare  la  consapevolezza  del  
suo valore», ma invita anche a non 
mettere in contrapposizione le gran-
di colture estensive con le coltivazio-
ni biologiche o di nicchia cui si rivol-
gono più spesso i giovani. «Perché - 
spiega - anche le grandi coltivazioni 
di barbabietole di Bologna possono 
finire nelle mense scolastiche con 
un prodotto tracciabile e di quali-
tà». Anche il Caab accoglie con favo-
re il progetto del Comune. «Caab è 
un grande presidio della responsabi-
lità alimentare di questo territorio, 
che ha sempre puntato su qualità e 
accessibilità dei prodotti – spiega il 
presidente Marcatili – Ma per porta-
re frutta e verdura nelle mense biso-
gna attribuire, nelle gare d’appalto, 

un valore determinante alla qualità 
rispetto alla componente economi-
ca, altrimenti abbiamo già visto co-
me finisce». Marcatili lancia poi un 
appello: «I giovani non consumano 
abbastanza  frutta  e  verdura  e  la  
scienza ci dice che questo è forte-
mente legato alla salute e a un mag-
giore rischio di malattie degenerati-
ve».  Invita  poi  «a  valorizzare  con-
temporaneamente produttori, gros-
sisti, distributori e dettaglianti, altri-
menti arrivano le grandi piattafor-
me con possibilità finanziarie e la 
politica  del  cibo  la  fanno  loro.  Il  
Caab e le grandi catene come Coop 
e Conad sono bolognesi – aggiunge – 
dobbiamo ricostruire un’alleanza e 
una  corresponsabilità  alimentare  
fondata  su  educazione,  sicurezza,  
qualità e accessibilità».
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